

Zeitschrift:	Journal forestier suisse : organe de la Société Forestière Suisse
Herausgeber:	Société Forestière Suisse
Band:	60 (1909)
Heft:	7-8
 Artikel:	Monument commémoratif élevé, à Interlaken, à feu l'inspecteur forestier cantonal Fankhauser
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-785193

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pour la Méthode du Contrôle non plus, deux inventaires ne sauraient servir de prétexte à des spéculations mathématiques. Ils sont un pis-aller temporaire, le commencement de la systématisation de l'observation indéfinie de la forêt, combinée avec la gestion.

Dans une communication ultérieure, je montrerai des résultats de calculs d'accroissement résultant de comparaisons d'inventaires, et espère pouvoir établir le grand intérêt et la grande utilité que présentent ces opérations, malgré les imperfections qui leur demeurent attachées. Ce faisant, je n'aurai point du tout la prétention de donner la Méthode du Contrôle comme le dernier mot de l'art forestier. Je la vois, au contraire, susceptible de développements et de perfectionnements que ses adhérents accepteront volontiers de la collaboration de tous ceux qui sont parvenus à la conviction que les anciennes méthodes étaient trop peu expérimentales. On peut, par exemple, très bien entrevoir la possibilité de combiner la base générale et étendue, fournie par les inventaires, avec les recherches de détail par les sondages d'après Christen, ou par la marque des grosseurs sur les arbres d'après de Liocourt, comme on peut aussi entrevoir la possibilité de simplifications par les graphiques, comme le recherche Jobez.

H.-E. Biolley.



Monument commémoratif élevé, à Interlaken, à feu l'inspecteur forestier cantonal Fankhauser.

La forêt domaniale bernoise du Brückwald recouvre le versant qui s'élève de la rive droite de l'Aar au Harder, et qui fait face à la vaste découverte de la vallée de la Lütschine, fermée par l'imposant massif de la Jungfrau. C'est au milieu de ce paysage d'une impressionnante beauté, que la Société bernoise des forestiers vient d'élever un monument à la mémoire de son ancien membre d'honneur, M. Fankhauser, inspecteur cantonal des forêts. Il s'élève aujourd'hui, à l'ombre d'un magnifique peuplement de hêtres, sous la forme d'un beau bloc de granit de la Grimsel et il doit conserver le souvenir de celui qui, il y a plus d'un demi siècle, remplissait ici les fonctions d'inspecteur forestier.

Un nombre imposant de membres de la Société bernoise, la plupart amis et collaborateurs du défunt, assistaient à cette cérémonie. M. Marti, l'organisateur, en termes excellents, rappelle la vie si bien remplie et si féconde de l'ancien chef de l'administration forestière bernoise. Il dit comment le défunt sut servir d'intermédiaire entre l'ancienne tendance de l'administration, résultant surtout des expériences pratiques, et celle d'aujourd'hui qui, elle, s'étaye sur des bases scientifiques. Quoique élève de Kasthoffer, Fankhauser cherche, avant tout, à supprimer les méthodes empiriques et, en insufflant un esprit nouveau, à augmenter la sphère d'action et à éléver ainsi la position du personnel forestier. Dans bien des cas, Fankhauser fut un novateur; il appartient à l'école actuelle. De nombreux faits sont là pour le prouver et font de lui un forestier connu bien au-delà des limites de son canton. L'orateur rappelle les difficultés d'alors; il nous cite en exemple celui qui, malgré de nombreux obstacles, poursuivit patiemment un but déterminé et finit par l'atteindre.

M. le Dr Fankhauser, au nom de la famille, remercie la Société bernoise des forestiers de l'honneur fait à la mémoire de son vénéré père et exprime sa reconnaissance à tous ceux qui ont pris part à la cérémonie d'aujourd'hui.

Le *Journal forestier suisse* se joint bien volontiers à cette manifestation. Car elle honore non seulement le défunt, mais le corps forestier bernois, capable de s'unir pour affirmer ce que nous devons aux vaillants pionniers qui tracèrent la voie qui s'ouvre si belle au-devant de nous.



Les épicéas boule et nain de Vaulion.

Le professeur Dr C. Schröter¹ groupe de la façon suivante les épicéas aux branches et rameaux abondamment ramifiés (polyclade), aux aiguilles généralement courtes et minces, tout en laissant de côté les épicéas non profondément modifiés par la présence d'un ou de quelques „balais de sorcier“.

¹ Über die Vielgestaltigkeit der Fichte. Zürich 1898, p. 113.